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В публикациях и на сайтах патрио-
тической прессы неоднократно дава-
лись резко негативные оценки дис-
танционной системы электронного го-
лосования (ДЭГ), применявшейся на 
выборах в Москве с 2019 года. 

У нашей семьи с самого начала ис-
пользования этой системы она вызы-
вала полное недоверие. Напомню, что 
самым скандальным был результат ис-
пользования московской платформы 
ДЭГ на выборах в Госдуму в сентябре 
2021 года. Как известно, итоги ДЭГ в 
Москве были тогда обнародованы с су-
щественной задержкой, которую сто-
личные власти объяснили большим чис-
лом бюллетеней. При этом до введения 
протоколов с результатами ДЭГ в ГАС 
«Выборы» в девяти московских округах 
лидировали кандидаты от оппозиции, а 
после этого – ситуация полностью изме-
нилась и победителями стали все 15 кан-
дидатов от партии власти. Хоть бы один 
раз система ДЭГ в этих 9 округах «оши-
блась» в пользу кандидата от патриоти-
ческой оппозиции! Нет, все результаты 
в пользу «списка Собянина»!

Тем не менее московские власти, что 
называется, «не мытьем, так катаньем» 
стремятся загнать в рамки электронного 
голосования как можно больше москви-
чей. После очередного использования 
ДЭГ и терминалов электронного голосо-
вания (ТЭГ) в ходе выборов президен-
та РФ московские власти внесли суще-
ственные изменения в порядок голосо-
вания граждан, которые в случае их рас-
пространения на другие регионы могут 
максимально ограничить возможность 
голосования бумажными бюллетенями.

Как известно, 4 июля Московская го-
родская избирательная комиссия утвер-
дила новый порядок проведения выбо-
ров в Мосгордуму, одобренный ЦИК. 
Если раньше дистанционное голосова-
ние носило заявительный характер, то 
теперь ситуация поменялась кардиналь-
ным образом. Для участия в дистанци-
онном голосовании больше не нужно 
подавать заявление на mos.ru, а для го-
лосования в УИК с помощью бумаж-
ного избирательного бюллетеня созда-
ется заявительный порядок. Избирате-
лю нужно в течение 30-дневного срока 
до дня выборов прийти с паспортом в 
территориальную избирательную ко-
миссию (ТИК) по месту регистрации не 
позднее 2 сентября и оформить там за-
явление о желании проголосовать тра-
диционным способом, либо в тот же 
срок подать соответствующее заявление 
в личном кабинете на портале mos.ru. 

Тех москвичей-избирателей, кто не 
подаст такого заявления, вынуждают 
голосовать, используя платформу ДЭГ, 
тот самый «черный ящик», который 
спроектирован и полностью находится 
в ведении департамента информацион-
ных технологий (ДИТ) правительства 
Москвы. Бумажные бюллетени выдадут 
только тем избирателям, кто включен 
в список для традиционного голосова-
ния. Остальным, кто придет голосовать 
на избирательный участок, придется де-
лать выбор, тыкая пальцем в экран элек-
тронного терминала за столом у членов 
УИК. 

Как всегда, зло не выступает «с откры-
тым забралом», и любое дурное решение 
маскируется благородными побуждения-
ми. По «легенде прикрытия», сокращение 
бумажных бюллетеней позволит «сберечь 
деревья», из которых изготовляют бумагу 
для бюллетеней. Может быть, идея и не-

плохая, но благими намерениями, как из-
вестно, выстлана дорога в ад для лживых, 
подлых людей…

Чтобы не пользоваться ДЭГ или ТЭГ 
и не участвовать в «электронном ло-
хотроне», автор этих строк решил по 
всем правилам подать заявление о го-
лосовании с помощью бумажного бюл-
летеня и убедился, что власти Москвы 
сделали всё, чтобы максимально затруд-
нить такое голосование граждан на вы-
борах депутатов Мосгордумы. 

Расскажу всё по порядку. Предпо-
ложим, что у Вас есть личный кабинет 
на портале mos.ru и Вы вошли в него 
по своему логину и паролю. Но еще не 
факт, что заявление 
у вас примут, ведь 
это рассматривается 
как оказание госус-
луги.

На главной стра-
нице портала в ката-
логе «Услуги» нужно 
открыть раздел «До-
кументы для жите-
лей», далее – «Лич-
ные документы» и 
там выбрать («кликнуть мышью») стро-
ку «Подача заявления на голосование при 
помощи бумажного бюллетеня на выбо-
рах 6–8 сентября 2024 года». Если у Вас 
имеется стандартная учетная запись, по 
которой москвичам доступно большин-
ство услуг, система откажет Вам в воз-
можности подать заявление: «Доступ к 
услуге закрыт», и укажет причину от-
каза: «Для получения доступа к услуге 
необходима полная учетная запись. О 
том, как ее получить или повысить те-
кущий уровень учетной записи до полно-
го, можно узнать по ссылке…»

На наш взгляд, такое ограничение не-
законно, поскольку создатели портала 
mos.ru свои внутренние правила ставят 
выше Конституции РФ и федерального 
законодательства, которые гарантиру-
ют всем гражданам (даже находящимся 
в СИЗО под следствием) равные права 
на участие в голосовании. Где это запи-
сано, что голосовать бюллетенем может 
только избиратель, у которого есть не 
только личный кабинет на сайте госус-
луг Москвы, но и полная учетная запись 
в нем? А если нет – получите ее в МФЦ 
по паспорту и СНИЛС в срок до 2 сен-
тября.

В моем личном кабинете на mos.ru 
учетная запись полная, поэтому я смог 
заполнить вышеуказанное заявление. К 
нему требуется приложить скан-копии 
документа, удостоверяющего личность 
(разворот страниц: 1) с фотографи-
ей и 2) с местом регистрации). Но при 
попытке ввести копии указанных двух 
файлов выяснилось, что система при-
нимает только один файл – паспортные 
данные с фото. Техническая возмож-
ность приложения второго файла отсут-
ствует, но нет и запрета: «кнопка» от-
правки заявления на рассмотрение до-
ступна (активна).

Читаем «Порядок предоставления ус-
луги»: «В случае если в заявлении указа-
ны недостоверные сведения, или сведе-
ния не были сопоставлены с информа-
цией, содержащейся в Регистре изби-
рателей, участников референдума ГАС 
«Выборы», ведомство вправе отказать 
в предоставлении услуги. Уведомление о 
финальном статусе рассмотрения за-
явления направляется в личный каби-
нет, на электронную почту заявителя, 
а также в мобильное приложение «Госус-
луги Москвы». 

С помощью такого, на наш взгляд, 
мошеннического приема (возможность 
отправки заведомо неполной информа-
ции) программные средства, управля-
ющие порталом mos.ru и ДЭГ, состы-
кованные с ГАС «Выборы», будут ав-
томатически отказывать людям в праве 
получить бумажный бюллетень на том 
основании, что избиратель не предста-
вил данные о регистрации, и вынудят 
его пользоваться ДЭГ, ТЭГами на участ-
ке или отказаться от голосования.

Осознав эту ситуацию, я написал про-
тест в службу технической поддерж-
ки портала, откуда мне прислали от-
вет: нужно объединять две скан-копии 

в один файл с по-
мощью специаль-
ной программы, 
например, https://
pdfjoiner.com/ru/ . 
Тем самым они при-
знали, что систе-
ма настроена так, 
что может принять 
только один из двух 
с к а н и р о в а н н ы х 
файлов, но не дает 

предупреждения о необходимости их 
объединения и не блокирует отправку 
неполной информации. Конечно, не все 
избиратели (тем более пенсионеры) зна-
ют об этой хитрой уловке. 

После приложения объединенного 
скан-файла и выполнения ряда техниче-
ских процедур заявление ушло в систе-
му. В настоящее время получено такое 
сообщение о его статусе:

«Ваше заявление зарегистрировано и 
поступило в МГИК на проверку. Если 
она пройдет успешно, в дни голосования 
на выборах с 6 по 8 сентября 2024 года 
Вы сможете проголосовать при помощи 
бумажного бюллетеня на избиратель-
ном участке по месту регистрации. В 
ближайшее время Вы получите предва-
рительные результаты проверки».

После размышления обо всех этих 
препонах и скрытых ловушках при пода-
че заявления напрашиваются такие вы-
воды. Московские власти сознают, что 
к голосованию с помощью бумажных 
бюллетеней стремятся оппозиционно 
настроенные избиратели, те москвичи, 
кто не верит в достоверность и объек-
тивность системы электронного голосо-
вания (ДЭГ, ТЭГ), созданной и контро-
лируемой ДИТ правительства Москвы, 
возглавляемого одним из лидеров пра-
вящей партии «Единая Россия», уча-
ствующей в выборах. Никакого дове-
рия к этому «черному ящику» у людей с 
социалистическими взглядами нет и не 
будет. Именно поэтому власти создают 
дополнительные препятствия для тра-
диционного голосования и используют, 
на мой взгляд, такие нечистоплотные 
приемы, как отправка на портале mos.ru 
заведомо неполной информации, чтобы 
максимально затруднить нормальное 
голосование для сторонников оппози-
ционных партий.

Всё это – достаточно серьезная за-
думка властей, поддержанная ЦИК 
РФ. Ведь этот новый порядок голосова-
ния распространяется на всех москов-
ских избирателей, в том числе на руко-
водство и членов ЦК КПРФ, депутатов 
Госдумы, членов редакций главных оп-
позиционных газет, всех коммунистов 
и сторонников КПРФ, имеющих право 
голосовать, но не желающих участво-
вать в «электронном лохотроне» в день 
выборов депутатов Мосгордумы. 

Несложно представить ситуацию, 
когда даже лидеру КПРФ на избира-
тельном участке могут отказать в тра-
диционном голосовании: «Простите, но 
Вас нет в списке на получение бумаж-
ного бюллетеня» – и предложат прого-
лосовать на терминале УИК. А рядом 
будут стоять журналисты с телекамера-
ми, чтобы показать на всю страну и за-
явить: «Геннадий Зюганов принял уча-
стие в электронном голосовании»... Бу-
дем надеяться, что такой сценарий не 
застанет коммунистов, противников 
ДЭГ и ТЭГ врасплох. Ведь московские 
власти не стремятся донести до боль-
шинства избирателей информацию в 
СМИ о необходимости подачи заяв-
ления о традиционном голосовании в 
установленные сроки, видимо, исходя 
из принципа: чем меньше таких заяв-
лений, тем лучше для нужных результа-
тов голосования… 

С учетом складывающейся предвы-
борной обстановки сорок пять канди-
датов в депутаты Мосгордумы от КПРФ 
еще 9 июля опубликовали заявление, в 
котором выражен решительный протест 
против изменений в порядке электрон-
ного и «бумажного» голосований на вы-
борах в Мосгордуму. 

Там, в частности, сказано, что «оли-
гархический режим России решился 
еще сильнее закрутить гайки в избира-
тельном процессе, избрав в качестве пи-
лотного проекта выборы депутатов сто-
личного парламента… Решением ЦИК 
на выборах в Московскую городскую 
Думу и местное самоуправление начи-
ная с 2024 года создаются условия для 
полной ликвидации голосования бу-
мажными бюллетенями»... В заявлении 
также подчеркнуто, что система элек-
тронного голосования нарушает все ба-
зовые требования к процедуре голосо-
вания, предусмотренные избиратель-
ным законодательством:

– невозможен общественный кон-
троль над процессом электронного го-
лосования; наблюдателей невозможно 
внести в дебри «черного ящика» ДЭГ;

– невозможна независимая проверка 
итогов электронного голосования; 

– невозможна проверка того, что во-
леизъявление избирателя осуществля-
ется без принуждения (например, со 
стороны работодателя, под угрозой 
увольнения в случае отказа человека 
участвовать в контролируемом голосо-
вании по месту работы 6–8 сентября) и 
самими избирателями, без злонамерен-
ного использования их персональных 
данных другими лицами (имеющими до-
ступ к системе ДЭГ). 

Заявление завершается призывами, 
с которыми, на наш взгляд, солидарны 
все, кто исповедует принципы социаль-
ной справедливости, народовластия и 
выступает за социалистическое будущее 
нашей страны:

«Нет всеобщему внедрению элек-
тронного голосования!

Остановить наглую легализацию фаль-
сификаций и подтасовок на выборах!

Нет попранию конституционных прав 
граждан!

Борьба за права, свободы и справед-
ливость неотделима от борьбы за соци-
ализм!

Отменить дистанционное электрон-
ное голосование как профанацию вы-
боров!»

Александр ДЕГТЯРЁВ,
ветеран труда

г. Москва

Письмо  
в редакцию

Традиционные  
ценности

Президент России В.В. Пу-
тин подписал указ об оказа-
нии гуманитарной помощи 
лицам, разделяющим тради-
ционные российские духов-
но-нравственные ценности. 
Речь идет об иностранных 
гражданах и лицах без граж-
данства, которые не соглас-
ны с политикой своих стран, 
навязывающей деструктив-
ные неолиберальные уста-
новки. Эти лица смогут полу-
чить разрешение на времен-
ное проживание в России 
без учета утвержденной пра-
вительством квоты и подачи 
документа, подтверждающе-
го владение русским языком, 
знание истории и основ за-
конодательства страны. Им 
будут выдавать обыкновен-
ные частные визы на срок три 
месяца.

Отсрочка по налогам
П р е м ь е р - м и н и с т р 

М.В. Мишустин поручил 
предоставить предприни-
мателям в Курской обла-
сти отсрочку по уплате на-
логов и страховых взносов. 
Как говорится в сообщении 
правительства России, от-
срочка должна быть пре-
доставлена на 12 месяцев 
с последующей рассроч-
кой фискальных выплат для 
предпринимателей, веду-
щих деятельность на при-
граничной территории Кур-
ской области. Минфину 
поручено внести в деся-
тидневный срок проект со-
ответствующего акта пра-
вительства.

Действия мигрантов
В следственном управле-

нии Следственного коми-
тета РФ по Свердловской 
области расследуется уго-
ловное дело в отношении 
гражданина Киргизской Ре-
спублики, задержанного по 
подозрению в совершении 
преступления против поло-
вой неприкосновенности 
12-летней девочки. С фи-
гурантом проводятся след-
ственные действия, ре-
шается вопрос об избра-
нии ему меры пресечения в 
виде заключения под стра-
жу. Председатель СК Рос-
сии А.И. Бастрыкин пору-
чил представить доклад о 
расследовании уголовного 
дела и установленных об-
стоятельствах.

Невеселый отдых

В Москве в Измайлов-
ском парке из-за техниче-
ской неисправности в ка-
бинках колеса обозрения на 
высоте 50 метров оказались 
заблокированы люди. Они 
сообщали о невыносимой 
жаре и пытались самосто-
ятельно вскрыть кабинки. 
Предположительно, коле-
со обозрения остановилось 
после скачка напряжения. В 
администрации парка сооб-
щили, что запустить аттрак-
цион пока не могут, так как в 
парке нет электрика. На ме-
сте работают экстренные 
службы.

Выиграли  
по 50 миллионов

Двое россиян выиграли в 
лотерею по 50 миллионов 
рублей. Счастливчиками 
оказались жители Псков-
ской и Тульской областей. 
Розыгрыш 100 миллионов 
рублей состоялся в воскре-
сенье, 18 августа. Деньги 
между собой пополам раз-
делили два участника. Оба 
они приобрели лотерейные 
билеты в почтовых отделе-
ниях.

�Социальная
хроника

19 августа в Заксобрании 
Нижегородской области 
прошла встреча депутатов 
фракции КПРФ с руково-
дителем филиала «Торгово-
го Дома СТМ» в Республи-
ке Куба.

Во встрече приняли уча-
стие депутат Государственной 
Думы Владислав Егоров, де-
путат Законодательного Со-
брания Нижегородской об-
ласти Александр Чернигин, 
помощник депутата Госдумы 
Денис Гражданинов. С кубин-
ской стороны во встрече уча-
ствовал руководитель филиа-
ла «Торгового Дома СТМ» в 
Республике Куба Хосе Орлан-
до Кабрера Диас. 

Общение прошло в теплой и 
дружеской обстановке. В ходе 
него сторонами был затронут 
целый ряд актуальных эконо-
мических и политических во-
просов, в том числе внешне-
политического характера.

Данная встреча стала оче-
редным этапом процесса вза-
имодействия между Нижего-
родским региональным отде-
лением КПРФ и представите-
лями Республики Куба. Ранее, 
11 июня 2024 года, Посол Ре-
спублики Куба в России Ху-
лио Антонио Гармендия Пе-
нья провел встречу с депута-
тами Нижегородского регио-

нального отделения КПРФ, 
на которой первый секретарь 
Комитета Нижегородско-
го регионального отделения 
КПРФ, депутат Государствен-
ной Думы Владислав Егоров 
рассказал о международных 
связях нижегородских комму-
нистов:

«Нижегородское региональ-
ное отделение КПРФ поддер-
живает контакты с левыми 
силами, марксистскими орга-
низациями в различных стра-
нах. Постоянными авторами 
научных сборников, выпуска-
емых НРО КПРФ, являют-
ся ученые из Чехии, Слова-
кии, Казахстана, Беларуси. 
Постоянное взаимодействие 
налажено с Академией обще-
ственных наук Китайской На-
родной Республики. Отдель-
ное направление – налажива-
ние прямых межрегиональных 
связей с левыми партиями 
Латинской Америки – Брази-
лией, Чили, Уругваем, Арген-
тиной. На конференции, по-
священной 100-летию образо-
вания СССР, проходившей в 
Нижнем Новгороде, по пригла-
шению НРО КПРФ участво-
вал советник посольства Ре-
спублики Куба Хуан Карлос».

По материалам  
Нижегородского  

областного отделения 
КПРФ

Президиум Центрально-
го Комитета КПРФ с при-
скорбием сообщает, что  
18  августа  на  83-м году 
жизни скончался наш то-
варищ, депутат Государ-
ственной Думы ФС РФ 
шести созывов, управ-
ляющий делами ЦК 
КПРФ на протяжении це-
лого ряда лет, Алексей 
Алексеевич Пономарев. 

Алексей Пономарев ро-
дился 22 марта 1942 года в 
большой крестьянской се-
мье. После окончания Во-
ронежского сельскохозяй-
ственного института он был 
направлен на Тамбовщину и 
многие годы посвятил раз-
витию села. Свой трудовой 
путь в совхозе «Восход» Ни-
кифоровского района об-
ласти начал ветеринарным 
врачом. В 1969 году стал его 
директором. 

Алексей Алексеевич мно-
гое делал для ставшей ему 
родной тамбовской земли. 
Его авторитет рос. В 1974 
году он был назначен началь-
ником управления сельского 
хозяйства Никифоровского 
района, затем – первым за-
местителем начальника объ-
единения «Тамбовживпром».

В 1985 году, пройдя шко-
лу производства и управле-
ния, А.А. Пономарев был из-
бран первым секретарем 
Петровского райкома КПСС. 
После окончания Высшей 
партийной школы в 1988 
году занял пост заведующе-
го сельскохозяйственным 
отделом Тамбовского обко-
ма партии. В сложные годы 
«перестроечного» развала 

убежденно защищал совет-
скую власть и ее достиже-
ния, был избран народным 
депутатом РСФСР. 

В период смуты «лихих де-
вяностых» Алексей Алексе-
евич сохранил верность иде-
алам социализма и братства 
народов. Принимал актив-
ное участие в возрождении 
Коммунистической партии 
Российской Федерации.

В 1993 году А.А. Понома-
рев был впервые избран 
депутатом Государствен-
ной Думы по одномандат-
ному Мичуринскому округу 
Тамбовской области. Мно-
гие годы, осуществляя пар-
ламентскую деятельность, 
твердо отстаивал суверени-
тет России и интересы чело-
века труда, активно участво-
вал в реализации созида-
тельных установок Програм-
мы КПРФ.

До последних дней наш 
товарищ оставался предан 
делу социализма и народо-
властия. Неоднократно из-
бирался членом Централь-
ного Комитета партии. 
Проявлял высокую ответ-
ственность на посту управ-
ляющего делами ЦК КПРФ.

Соратники Алексея Алек-
сеевича Пономарева по Ком-
мунистической партии Рос-
сийской Федерации выража-
ют глубокие соболезнования 
его родным и близким.

В нашей памяти навсегда 
сохранится образ настояще-
го бойца, убежденного ком-
муниста, истинного патрио-
та своей великой Родины.

Президиум Центрального 
Комитета КПРФ

Коммунисты НРО – зарубежные связи

ВЕКТОР ДРУЖБЫ  
И СОТРУДНИЧЕСТВА

Памяти  
Алексея Алексеевича 

ПОНОМАРЕВА

Победа – во имя Родины, честные выборы – народу

Я УЖЕ ПОЗНАКОМИЛСЯ С «ЛОХОТРОНОМ»

Актив Брянского отделения КПРФ на общероссийском партсобрании. Читайте 2-ю стр. Фото: kprf32.com

Артем Коротаев/ИТАР-ТАСС

Фото: Пресс-служба Нижегородского областного  
отделения КПРФ
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Так оценил прошед-
шее 16 августа Обще-
российское открытое 
партийное собрание 
КПРФ первый секре-
тарь Брянского област-
ного партийного отде-
ления Андрей Георгие-
вич АРХИЦКИЙ.

Отвечая на вопросы «Со-
ветской России» о впечат-
лении от партсобрания, о 
предстоящей работе обко-
ма по подготовке к выборам 
8 сентября и консолидации 
общества в противостоянии 
с неофашистами ВСУ, Ар-
хицкий сказал: 

– Впечатление от пар-
тийной видеоконферен-
ции сильное и вдохновляю-
щее. Как человек, как ком-
мунист, считаю, что такие 
партийные форумы просто 
обязательны для консоли-
дации наших партийных ря-
дов. Недостаточно, на мой 
взгляд, проводится плано-
вых пленарных заседаний, 
они ценны с точки зрения 
встреч, общения. 

А партсобрания в фор-
ме видеоконференции нуж-
ны для получения инфор-
мации, которую мы узнаем 
оперативно и так же опера-
тивно можем ее обсудить со 
всеми нашими товарищами 
и с нашими руководителя-
ми. 

– Как будете доносить об-
ществу, брянским комму-
нистам суть состоявшего-
ся разговора-переклички?  

– Наши коммунисты поч-
ти все смотрели, как прохо-
дило партсобрание. У нас 
60 человек активистов при-
сутствовали на самой видео-
конференции. Поэтому до-
носить обществу, о чем шел 
разговор, буду не только я, 
но и все участники, которые 
видели, слышали и прони-
клись духом единения пе-
ред выборной кампанией, 
а также в войне с внешним 
врагом. 

В понедельник мы прове-
дем нашу партийную пла-
нерку, обговорим еще раз 
самое главное, о чем узнали 
и услышали, и приступим к 
выполнению поставленных 
задач. 

– Что будете воплощать 
в жизнь в первоочередном 
порядке, что наиболее ак-
туально для Брянской об-
ласти?  

– На сегодня мы – пригра-
ничная территория. Глав-
ное для нас – держать на 
контроле безопасность на-
ших рубежей, что мы, впро-
чем, делаем и будем делать 
впредь. То, что произошло в 
Курской области, – это тра-
гедия. Мы, брянские комму-
нисты, сейчас консолиди-
рованно помогаем не толь-
ко коммунистам курского 
региона, но и всему насе-
лению, которое оказалось 
в бедственном положении. 
Не думали, что враг может 
так вероломно ворваться в 
наши исконно русские зем-
ли. Это все сегодня тяжело 
переживают, а коммунисты 
не только переживают, но и 
доставляют людям гумани-
тарную помощь, поддержи-
вая каждого беженца, каж-
дого пострадавшего.   

– Вы считаете неожидан-
ным нападение ВСУ на при-
граничье Курской области?

– О том, что произошло в 
Курской области, мы, ком-
мунисты Брянской обла-
сти и курские коммунисты, 
давно предупреждали ру-
ководство регионов и убе-
ждали, что надо быть гото-
выми к вражеским атакам. 
Мы предлагали организо-
вать территориальную обо-
рону, укрепить границы. Не 
таким образом, как всё де-
лалось, а как должно быть 

с точки зрения теробороны. 
Если бы к нам прислуша-
лись, то таких трагических 
неожиданностей не случи-
лось бы. Мы бы располага-
ли всеми сведениями о пла-
нах ВСУ. 

Хотя и так было нема-
ло данных о том, что у гра-
ницы с Курской областью 
концентрируются значи-
тельные силы ВСУ. В част-
ности, курские коммунисты 
сообщали местным властям 
за несколько недель до тра-
гедии, что ВСУ задумали 
крупную диверсию. Но вы-
сокопоставленные чинов-
ники не отреагировали на 
эти предупреждения. 

– Чем это объяснить?  
– К сожалению, к нам не 

так часто прислушиваются. 
Нас принижают. Но мы все 
равно боремся и за наш на-
род, и за нашу страну, и за 
нашу безопасность. 

– Власть боится прислу-
шаться к тем, кто при-
зывает к социализму, кто 
противостоит капитали-
стической системе? Так 
она и так показывает пол-
ную нежизнеспособность…

– Совершенно точно. Не 
хотят снизойти к общению 
с оппозицией, считают, что 
они, власть, обладают боль-
шей информацией и всё де-
лают правильно. Только са-
монадеянность правящих 
чиновников дорого обхо-
дится простым гражданам. 
Мы, коммунисты, вопреки 
всему, пытаемся доносить 
людям всю важную инфор-
мацию. 

В марте прошлого года 
наша Брянская область пе-
режила крупную диверсию 
со стороны ВСУ. Вооружен-
ные отряды нацистов ворва-
лись в несколько населен-
ных пунктов нашего Кли-
мовского района. Их потом 
достаточно быстро вышиб-
ли. И произошедшее никак 
не сравнить с тем, что пе-
реживает Курская область. 
Мы непрестанно помогаем 
курянам.   

– В чрезвычайной обста-
новке Вам приходится со-
четать и помощь постра-
давшим соседям, и ведение 
предвыборной кампании?  

– Обстановка прифронто-
вая, она накладывает свой 
отпечаток на настроения 
граждан. КПРФ в этом во-
довороте является знача-
щей силой и в борьбе с укро-
фашизмом, и в поддержке 
населения, и в укреплении 
патриотизма в людях. 

– В Курской области, как 
показывают СМИ, остает-
ся под контролем ВСУ бо-
лее 20 населенных пунктов, 
2 тыс. жителей. Беспилот-
ники, снаряды ВСУ долета-
ют и до Брянщины?  

– Неспокойно и в нашем 
приграничье. Мы общаемся 
со своими коллегами-комму-
нистами, первыми секрета-
рями, работающими в при-
граничье, – там обстановка 
очень серьезная. Недавно 
звонил наш первый секре-
тарь Климовского райкома. 
Он обеспокоен тем, как бу-
дет у них проходить выбор-
ная кампания. Говорит, что 
в райцентрах, в населенных 
пунктах, которые располо-
жены поближе к границе, 
нет ни одного целого Дома 
культуры, все пробиты дро-
нами, снарядами. Он трево-
жится, как будет проходить 
голосование, если обстрелы 
там частые, и нередки про-
вокации со стороны ВСУ. 
Не зря Брянская, Курская, 
Белгородская области объ-
явлены зонами контртер-
рористической операции 
(КТО). Сложности в прове-
дении здесь выборной кам-
пании очевидны. Нужно 
продумать, как организо-
вать голосование, чтобы не 

рисковать жизнями людей. 
У нас будет досрочное го-
лосование, что оправданно 
в данном случае, мы, можно 
сказать, на линии огня. 

– И она, видимо, будет 
еще долго продолжаться?

– К сожалению, да. Если 
не будет по-другому разви-
ваться специальная военная 
операция. Если наше руко-
водство, армейское и руко-
водство страны, не возьмут-
ся за выполнение задач по 
освобождению Украины от 
нацизма серьезно, если не 
сменят приоритеты, то мы 
будем еще долго испыты-
вать лишения, трудности и 
терять население… 

– Какие районы в Брян-
ской области пригранич-
ные?

– Климовский, Стародуб-
ский, Погарский, Севский, 
Трубчевский и Суземский 
районы.  

– А какие в обществе на-
строения? Народ готов 
поддерживать КПРФ?

– Со времен развала СССР 
прошло более 30 лет. За это 
время люди «наелись» ка-
питализма и уже не просто 
ностальгируют по социали-
стической системе, они ис-
пытывают острое желание 
жить при социализме. Об 
этом говорят нам во время 
встреч, так как в програм-
ме КПРФ – борьба за обще-
ство социальной справедли-
вости.  

Наши избиратели возму-
щаются тем, что делает эта 
власть. Сторонников капи-
тализма и рыночной эко-
номики на наших встречах 
практически не слышно. 
Народ поддерживает нашу 
«Программу Победы», ко-
торую Николай Михайло-
вич Харитонов представлял 
в ходе президентских выбо-
ров. Считаю, что мы на пра-
вильном пути.  

– Есть ли препоны, огра-
ничения со стороны власти 
в ведении выборной кампа-
нии коммунистами?

– По сравнению с тем, что 
было в предыдущие годы, 
сейчас власть стала к нам 
более лояльна. Не реагиру-
ет на пустяки, не соверша-
ет провокации. Есть, конеч-
но, отдельные нюансы, но, 
я же говорю, что по сравне-
нию с тем, что было рань-
ше, в этом году значительно 
тише. Не то, что в Москве, 
или в Петербурге, у нас та-
кого на данный момент нет. 
Не знаю, как дальше всё 
пойдет. 

Во всяком случае, выбор-
ная кампания приближает-
ся к завершению. Как бу-
дет на голосовании, трудно 
предсказать. Наша область 
«славилась» тем, что во вре-
мя голосования мы выявля-
ли фальсификации, нару-
шения выборного законода-
тельства. Если же и в те от-
ветственные дни всё будет 
протекать так же гладко, 
как сейчас, то можно наде-
яться, что и во время голо-
сования всё будет нормаль-
но, можно рассчитывать на 
то, что будет здоровая кон-
куренция… 

Геннадий Андреевич Зю-
ганов на видеоконферен-
ции сказал: «Стране поза-
рез нужны сплоченность и 
Победа. Давайте наводить 
порядок и организовывать 
честные и достойные выбо-
ры. Тогда будет к ним до-
верие, тогда будет стабиль-
ность, тогда придут побе-
ды». 

Мы, коммунисты Брян-
щины, следуем этому при-
зыву. 

– Спасибо, Андрей Георги-
евич, победы Вам и на выбо-
рах,  и в войне с укрофашиз-
мом. 

Расспрашивала 
Галина ПЛАТОВА

Победа – во имя Родины, честные выборы – народу

В «ЗАЛЕ» ЦАРИЛ 
ДУХ ЕДИНЕНИЯ

Уроженец Брянщины, опытный ком-
мунист, в рядах КПРФ с 2001 года. С фев-
раля 2020 года возглавляет Брянский 
обком, член ЦК, руководитель фракции 
КПРФ в Брянской областной Думе, деле-
гат партсъездов. 

Андрей Георгиевич известен в ученом 
мире, он академик Международной Ака-
демии наук экологии и безопасности 
жизнедеятельности.

У Архицкого есть и военный опыт. По-
сле окончания средней школы в 1986 
году был призван в ряды Советской Ар-
мии, службу проходил в составе Ограни-
ченного контингента советских войск 
в Афганистане. Был в батальонной раз-

ведке, участвовал в боевых операциях. 
Указом ПВС СССР от 12 ноября 1987 года 
награжден орденом «Красная Звезда».

На открытом партсобрании Архицкий 
рассказал, как брянские коммунисты 
готовятся к предстоящим трехуровне-
вым выборам – в областное заксобра-
ние, в городской совет, в муниципаль-
ные советы. Будут довыборы и в Госду-
му. Регион будет избирать 8 сентября 
своих представителей в местные парла-
менты. От КПРФ выдвинуто 2 тыс. 617 
кандидатов. Это знающие коммунисты, 
многие уже участвовали в избиратель-
ных кампаниях, работали в законода-
тельных собраниях. 

В ЗАВЕРШЕНИИ хоте-
лось бы упомянуть те 
места, которые в ходе 

проверок стали «приятным ис-
ключением». Там смогли все 
сделать по-честному и нала-
дить очистку стоков в Вол-
гу. Самарская область, город 
Отрадный (Роман Платонов), 
Нижегородская область, го-
род Ворсма, Марий Эл, город 
Козьмодемьянск (Алексей Ки-
риллов), Нижегородская об-
ласть, Досчатое (Михаил Коз-
лов), Вологодская область, го-
род Череповец (Сергей Нар-
циссович Ильин, работает на 
Водоканале с 1968 года).  

Приятным исключением для 
проверяющих стал и город По-
дольск в Московской области. 
«Мощность 150 000 куб. м /сут-
ки, – рассказывает Жанна Ряб-
цева, – выделено средств 1 
млрд 100 млн рублей, объект 
сдан в 2021 году. Тариф для на-
селения 19,78 рубля, абонентов 
подключено 330 000 человек (!). 
На очистных работает 28 чело-

век. Но если вы привычно жде-
те негатива, то не в этот раз. 
Качество воды соответствует 
нормативу, очистка 99.9%. Спо-
койные, уверенные професси-
оналы, светлые лица, любовь 
к своему делу и своему горо-
ду. Здесь все понятно с первых 
секунд. Позади очистных у них 
надпись «Сохраним Волгу». И 
они одни из немногих, кто дей-
ствительно это делает. Замеча-
тельный коллектив».

Как жаль, что в России лишь 
единицы тех, кто не просит 
«еще пятьсот миллионов», 
строит все вовремя и как по-
ложено, не пытается «выкро-
ить» средства и найти оправ-
дания «почему не работает». 
Им оправдываться не за что. 
Это профессионалы, которые 
находятся на своем месте, и 
от недостатка которых зады-
хается не только загрязненная 
стоками великая русская река 
Волга, но и вся наша страна.

Евгений ФЕДОРИНОВ

На днях коммунисты Мо-
сквы организовали по 
улицам столицы патри-
отический автопробег, 
главной целью которого 
стало напоминание о под-
вигах СССР и героиче-
ских достижениях совет-
ского народа и Советской 
власти, создавших бла-
гоприятные условия для 
защиты независимости и 
единства нашего Отече-
ства в ходе разгрома не-
мецко-фашистских за-
хватчиков.

Сегодня, когда западный 
империализм руками захва-
тившей власть на Украине 
нацистской группировки 
ведет против Русского мира 
войну на уничтожение, ког-
да солдаты и офицеры Во-
оруженных сил Российской 
Федерации идут в бой про-
тив бандеровщины, обраще-
ние к победному опыту на-
ших предков, давших отпор 
врагу и освободивших по-
ловину мира от коричневой 
чумы, представляется акту-
альным. Именно благодаря 
ленинско-сталинской мо-
дернизации, построению со-
циализма удалось укрепить 
суверенитет нашей страны, 
консолидировать общество, 
воспитать поколения в духе 

подлинного патриотизма и 
интернационализма. Только 
на основе идей равенства, 
справедливости, братства, 
дружбы народов появится 
реальная возможность ре-
шения в наши дни вышепе-
речисленных стратегически 
значимых задач.

Коммунистическая пар-
тия Российской Федерации 
вместе со своими соратни-
ками по левопатриотиче-
ской коалиции не устанно 
принимает меры по содей-
ствию России в борьбе за ее 
священные земли, за буду-
щее русского народа. Уча-
стие коммунистов и ком-
сомольцев в боях на пе-
редовой, активный сбор и 
отправка в Новороссию гу-
манитарной помощи явля-
ются тому подтверждением.    

Не менее значимо поддер-
жание боевого духа защитни-
ков Родины, народа России в 
целом в весьма суровое для 
нашей страны время – осо-
бенно в дни эскалации агрес-
сивных действий марионе-
точного украинского нацист-
ского режима, вторгающего-
ся уже не только в новые, но 
и в «традиционные» регионы 
Российской Федерации. 

Попытки бандеровцев ок-
купировать никогда не вхо-
дившие в состав Украины 

Курскую и Белгородскую 
области не оставляют со-
мнений в подлинных наме-
рениях группировки Влади-
мира Зеленского и ее заоке-
анских кураторов. Но Рос-
сию никому и никогда не 
удавалось поставить на ко-
лени. Какими бы ни были 
трудные условия, наша 
страна обязательно высто-
ит в схватке с врагом, раз-
громит любого неприятеля. 
КПРФ сделает все, чтобы 
час победы настал как мож-
но раньше!

В акции участвовали 
представители КПРФ, Ле-
нинского комсомола, Мо-
сковского городского отде-
ления «Надежды России», 
городского отделения орга-
низации «Дети войны», «Ле-
вого фронта». Возглавил ав-
топробег первый секретарь 
МГК КПРФ, руководи-
тель фракции коммунистов 
в Московской городской 
Думе Н.Г. Зубрилин.

Многие водители, наблю-
давшие движение по ули-
цам Москвы автоколон-
ны коммунистов, выража-
ли солидарность с КПРФ, 
подавая звуковые сигналы. 
Маршрут движения автомо-
билей завершился в месте 
его начала – на Поклонной 
горе.

ДВЕ сотни миллиардов бюджет-
ных денег были «оприходова-
ны». Счастливые чиновники, 

проектировщики и подрядчики уже 
произвели все расчеты, занесли «от-
каты», распределили суммы. Мно-
гие наверняка даже успели потратить 
свою «долю». Благо проверить всю 
эту путаницу многолетних расходов на 
строительство, запуск и эксплуатацию 
очистных сооружений – это трудоем-
кий, почти нереальный процесс. «Про-
носило» же раньше, в прошлых деся-
тилетиях, когда чиновники все «типа 
строили», а потом отправляли радуж-
ные отчеты многочисленным ведом-
ствам и министерствам, и там их «при-
нимали во внимание», а в итоге все 
сходило с рук. Все потраченные мил-
лиарды оказывались «списанными», 
и никто не жаловался. Судя по всему, 
даже никто особо и не проверял, на 
что их потратили. Но в этом году как-
то не задалось.  

На сотни чиновников, проектиров-
щиков и подрядчиков, участников нац-
проекта «Оздоровление Волги» сва-
лилась «беда» в облике «взыскатель-
ного контролера» и патриота Жанны 
Рябцевой, депутата Госдумы и заме-
стителя председателя комитета по 
экологии, природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды. «Беда» у чи-
новников случилась потому, что эта от-
важная женщина собрала вокруг себя 
немало заинтересованных специали-
стов нужного профиля и отправилась 
проверять очистные сооружения, по-
строенные в рамках национального 
проекта «Оздоровление Волги».

Когда смотришь видеозаписи пер-
вых проверок в мае и июне этого года, 
создается впечатление нереально-
сти происходящего. Ну, во-первых, чи-
новников и служащих не пугали итоги 
собственного нерадивости, они откро-
венно рубили «правду-матку» прямо 
на камеру, а от неожиданных вопро-
сов даже сознавались в «откатах» на 
сотни миллионов. Видимо, столь про-
фессиональной и полной проверки 
они просто не ожидали. И даже когда 
Жанна Анатольевна откровенно пред-
лагала виновным «сушить сухари», 
скучающее выражение лиц всех при-
сутствующих особо не менялось. Мол, 
куда надо и кому надо «занесли», что 
еще-то? Во-вторых, все ответствен-
ные лица были на месте. В июле и 
августе ситуация уже поменялась – 
почуяв серьезный запах «подгорев-
ших» очистных, ответственные граж-
дане сразу же побежали «в отстав-
ку», а присутствующие на проверках 
начали отнекиваться, что «вот месяц 
работаю только» и «недавно назна-
чили». Но Жанна Рябцева, ссылаясь 
на указание президента, подняла на-
столько мощную волну в СМИ и «раз-
дула» такой общественный резонанс, 

что в работу постепенно включились 
силовики. И сухие цифры расходов 
на нацпроект (более 127 миллиардов 
средств из федерального бюджета, а 
общий объем расходов нацпроекта – 
200 миллиардов) постепенно начали 
«всплывать» в суммах нанесенного 
государству ущерба.

В Ярославской области сотрудни-
ки ФСБ задержали руководителей ор-
ганизаций, которые, по мнению след-
ствия, причастны к хищению бюджет-
ных средств на сумму более 700 млн 
рублей при реализации проекта «Оз-
доровление Волги» нацпроекта «Эко-
логия». По ходу расследования выяс-
нилось, что построенные ими очист-
ные не справляются с очисткой воды. 
А судя по доказательствам, представ-
ленным в телеграм-канале Жанны 
Рябцевой, в некоторых местах реги-
она они вообще не работают. То есть 
фактически все было построено «для 
вида» и «для отчета».

В Ярославской области, например, 
какой объект ни возьми – признани-
я-отговорки: «украли до меня», «под-
рядная организация была другая» и 
т.п. Коза-ностра на минималках.

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ФСБ 
и МВД возбудили уголовное 
дело о мошенничестве при 

реализации проекта «Оздоровление 
Волги». Стоимость контракта здесь 
составила 740 млн рублей. Сотрудни-
ки компании знали, что, согласно про-
ектной документации, нужно приобре-
сти «затворы щитовые, рамы и щиты 
шандоров» определенного качества. 
Но они закупили и смонтировали дру-
гое оборудование, низкого качества, 
которое стоит порядка 60 миллионов 
рублей. А дальше вообще интересно: 
по отчетности предоставили докумен-
ты о закупке оборудования уже на 131 
миллион рублей. Итог – бюджету при-
чинен ущерб как минимум на 70 мил-
лионов.

Прокуратура Саратовской обла-
сти провела проверку исполнения за-
конодательства об охране окружаю-
щей среды: «Установлено, что в рам-
ках реализации национального проек-
та «Экология» федерального проекта 
«Оздоровление Волги» в г. Хвалынске 
в 2022 году выполнены работы по ре-
конструкции городских канализацион-
ных очистных сооружений, которые 
эксплуатирует МУП «Хвалынский Во-
доканал». В целях оценки их эффек-
тивности прокуратура с привлечени-
ем специалистов в апреле 2024 г. ото-
брала пробы сточной воды и природ-
ной воды в месте сброса в реку Волгу. 
По результатам экспертизы в сточной 
воде выявлено превышение предель-
но допустимых концентраций загряз-
няющих веществ. Ущерб водному объ-
екту в период сброса с октября 2023 

г. по апрель 2024 г. составил более 
10 млн рублей». Региональное след-
ственное управление СК РФ уже воз-
будило уголовное дело по этому фак-
ту.

К сожалению, в ряде регионов фи-
гуранты дел на десятки и сотни мил-
лионов получают в виде меры пресе-
чения даже не арест, а «запрет на со-
вершение определенных действий». 
Да и мера наказания по статье «за ха-
латность» никак не соответствует дея-
ниям: срыву нацпроекта и гигантским 
суммам ущерба. А некоторые СМИ 
уже публикуют жалостливые статьи о 
тех, кто попал под расследования сво-
их действий в рамках «Оздоровления 
Волги», предлагая дать фигурантам 
еще средства и время для того, чтобы 
все можно было исправить...

«Дать еще денег, перенести сроки, 
понять и простить, – комментирует 
Жанна Рябцева. – Сроки, безусловно, 
переносить придется. И средства вы-
делять тоже, потому что выделенные 
с 2018 года 127 млрд рублей «освое-
ны» без остатка. А очистные нужны. 
Вот только важно, чтобы ответствен-
ные за потерю 127 млрд и шести лет 
ответили по закону. А точнее по УК 
РФ. И дело тут уже за правоохрани-
тельными органами. Потому что если 
не будет личной ответственности – ни-
какие деньги не помогут».

Сейчас координация работы над 
федеральными проектами «Чистая 
вода» и «Оздоровление Волги» пере-
дана заместителю председателя пра-
вительства Дмитрию Патрушеву. На 
днях прошло заседание в рамках соз-
данного правительством России «ин-
цидента» – «Очистные сооружения» 

Жанна Рябцева прокомментирова-
ла это заседание: «Тяжело прошло. 
Приняла участие в нем по ВКС. Какие 
выводы: к сожалению, региональные 
власти не понимают всей серьезности 
положения. Как сказал министр строи-
тельства и ЖКХ Ирек Файзуллин, ра-
бота 100% всех очистных сооружений, 
построенных как за федеральные, так 
и за региональные средства, – неудов-
летворительна. (...) Более того, вме-
сто дорожных карт, которые регионы 
должны выслать и далее приступать 
к исправлению ситуации, – шлют от-
кровенный шлак. (...) Из полутора де-
сятков регионов губернаторы только 
трех включились в проблему. Осталь-
ные откровенно забили, уж простите 
за резкость. Не все еще осознали, что 
«как было» – уже не будет. Что за фе-
деральные средства будет спрос. Что 
нужны реально работающие объекты, 
а не сочиненные в сауне мятые бу-
мажки». 

Работу Рябцевой в своем теле-
грам-канале прокомментировал на-
родный артист РФ Сергей Безруков: 
«Спасибо Жанне Рябцевой за ее бес-

компромиссную гражданскую пози-
цию, сумевшую провести проверку 
всех этих недообъектов и вынести ре-
зультаты на общественное обсужде-
ние. Жанна Анатольевна, жму руку. 
(...) Думаете, за шесть лет реализа-
ции проекта не было других проверя-
ющих? Да, конечно, были! Но катание 
на паромах, рыбалка в особых местах, 
бани, корзинки с подношениями – ко-
роче, взятки «борзыми щенками», сде-
лали свое дело, были подписаны акты 
о сдаче-приемке. Я, как и Жанна Ана-
тольевна, надеюсь, что у каждого пре-
ступления – а в том, что это престу-
пления, никого убеждать не надо – по-
явится имя, отчество и фамилия».

КАРТИНА на самом деле получа-
ется страшная, как по цифрам, 
так и по реализации, да и по са-

мой работе наших властных струк-
тур. То, что проект «Очищение Вол-
ги», который был представлен пре-
зидентом страны, уже сорван, – нет 
никаких сомнений. Снижения объе-
мов загрязненных стоков в три раза 
до конца 2024 года точно не произой-
дет, тут уже никакое чудо не поможет. 
Но наша беда в том, что на бумаге и 
в отчетах у чиновников все в поряд-
ке! Бюджетные ассигнования на на-
цпроект освоены на 99,85%, и един-
ственный регион, который не до кон-
ца потратил выделенные средства 
– Астраханская область. Все осталь-
ные волжские регионы полностью их 
потратили, и, более того, отчитались 
о достижении плановых показателей. 
И это при том, что часть объектов во-
обще не работает, а некоторые вооб-
ще не имело смысла строить из-за 
просчетов в проектах. И если бы ре-
гиональные власти или курирующие 
проект федеральные чиновники со-
здали экспертную группу контроле-
ров в 2018 году, и тогда же отправи-
ли ее в рейд по всем регионам, этих 
ошибок можно было избежать, сохра-
нив при этом сотни миллионов госу-
дарственных средств. Почему никто 
этого не сделал? Почему «вслепую» 
были приняты отчеты по строитель-
ству очистных? И, не поверите, но эти 
отчеты из регионов продолжают идти 
и сегодня...

«Тут доходит информация, – сооб-
щает Жанна Рябцева, – что регионы 
начали слать в федеральный центр 
бравурные отчеты. Объекты, на кото-
рых мы были, внезапно преображают-
ся, запускаются и достигают всех по-
казателей – рыба начинает нерестить-
ся прямо в стоках. Правда, только на 
бумаге. Сразу скажу, не пролезет. Вре-
мя, когда можно было «осваивать» 
миллиарды и сливать в Волгу тысяча-
ми тонн загрязненные помои, прикры-
ваясь лживыми бумажками, прошло. 
Хватит».

Тверская область. Город Старица. Вид на Волгу
Александр Артеменков/ТАСС

Фото: kprf.ru

Автопробег: За Россию! За Победу! За социализм!

Знаменосные авто на улицах столицы

Правоохранительные органы России активно ищут тех, в чьи карманы утекла «река»  
государственных средств, выделенных на строительство очистных сооружений

ПЛАНОВО «ПОЧИСТИЛИ» ГОСКАРМАН
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Не стало А. Делона

Он становился фольклорным персонажем – 
в России, где его любили: Ален Делон, как из-
вестно, не пьет одеколон…

Он играл в «Затмении» у Антониони: одном 
из известнейших фильмов мирового реестра, и 
красота его, словно оттеняющая красоту Мо-
ники Витти, сияла природным перлом…

Он завораживал: хотя играл, казалось, шутя, 
вписываясь столь естественно в полицейские 
фильмы: неважно, что там происходило – глав-
ное он появлялся на экране.

«Двое в городе» бушевали нарушением правил: 
социальности, жизни, себя: ведь человек, пред-
ставляется, должен выстраивать свою судьбу по 
принципу добра и справедливости, где уж там…

«Двое в городе» показывают, как сложно… 
практически невозможно вернуться в жизнь, 
выпав из нее… И два актера, разыгрывающие 
свои партии, вместе становятся вариантом еди-
ного организма трагедии…

Делон играл комизм: словно смеясь над сия-
ющим от самодовольства императором в серии 
фильмов про Астерикса…

Рокко должен победить любые онтологиче-
ские обстоятельства: он же занимается боксом.

Он должен победить, ибо семья живет только 
на его жалованье.

Рокко Паронди – звучит поэзией, и природ-
ной тайной поэзии смотрелось лицо Алена Де-
лона, вписанное в действительность; будто и 
сама природа любовалась: вот как я могу!

Рокко победит – как Делон, побеждавший 
всегда; по крайней мере так казалось.

Не аристократ по рождению – он  естествен-
но смотрелся в роли оного, играя в «Леопарде» у 
Висконти: фильме, показывающем, как ветшает 
всё, ветшает жизнь рода, осыпается штукатурка, 
отчего вилла не становится менее красивой…

…он происходил с юга Франции, из обычной 
семьи, родители развелись…

Жизнь, как будто не сулящая вершин: тем бо-
лее таких – когда имя становится нарицатель-
ным.

Он не пьет одеколон…
…есть миниатюра Жванецкого, в которой 

базарная торговка, рекламируя свой товар, а 

именно раков, отвечая на вопрос, почему так 
дорого, говорит: это рак? Это Ален Делон…

…а Делона подростка выкидывают из шесто-
го пансионата – за кривое поведение: идти пря-
мо так скучно.

Видимо, характер, противоречащий гладко-
сти, и необходим, чтобы прозвучать, дабы сло-
жилась, подчинившись, судьба.

Загоревшись мечтой стать летчиком, он 
опоздал в школу, но отправился на армейскую 
службу: сумма показалась привлекательной.

Это потом будет купаться в деньгах, если за-
хочет, а пока – Индокитай раскрывается свои-
ми колоритными недрами.

Рекрутов гоняли жестоко: Делон не озлобил-
ся.

Будто и жизнь воспринимал – легко, как про-
гулку.

…в Марселе тратит заработанные деньги, по-
том отправляется в Париж, где устраивается 
официантом в пивную, бросает, и… показывает 
фото продюсерам.

Вы слишком красивы – отвечают ему.
Занятный парадокс.
Потом его снимает Р. Клеман.
Очень скоро пресса называет его достойным 

преемником Жерара Филиппа.
В 60-х каждый год выходит несколько филь-

мов с его участием.
Колоритно смотрятся с Габеном, оттеняя 

друг друга.
Голливуд затягивает: обаяние Делона рас-

пространяется на мир…
О, он мог играть комедии, мог показать дра-

матический излом зигзагов судьбы, мог многое, 
мог всё…

Он остается одним из самых популярных лю-
дей мира.

Хорошо ли это?
Ответ не прозвучит: и это также верно, как 

то, что фильмы, в которых снялся Делон, за-
ставляя смеяться и плакать поколения, не сте-
реть из истории кино: как человечеству не за-
быть невероятной красоты его…

Александр БАЛТИН

18 августа на 89-м году жизни 
умер известный французский ак-
тер Ален Делон. Он скончался по-
сле продолжительной болезни в 
своем доме на северо-востоке 
Франции в окружении членов се-
мьи.

За свою карьеру Ален Делон 
снялся в более чем 90 фильмах. 
Он прославился своими ролями в 
картинах «На ярком солнце» (1960), 
«Рокко и его братья» (1961), «Лео-
пард» (1963), «Бассейн» (1969), а 
также в советско-французском 
фильме «Тегеран-43» (1980). В 2012 
году Ален Делон снялся в рос-
сийском фильме «С новым годом, 
мамы!», где сыграл самого себя в 
одной из новелл. Ален Делон всег-
да с теплотой отзывался о России. 
Он дружил с Александром Лебе-
дем, выступал в его поддержку, 
называл его «русским де Голлем».

За свою творческую деятель-
ность актер был удостоен высших 
профессиональных наград. В их 
числе – специальная премия «Да-
вид ди Донателло» (1972), «Сезар» 
за лучшую мужскую роль (1985), 
«Bambi Awards» (1987), Почетная 
награда Международного Бер-
линского кинофестиваля (1995), 
приз за карьерные достижения 
«Flaiano International Prizes» (1999), 
почетная награда Международ-
ного кинофестиваля в Марраке-
ше (2003), Почетная Золотая паль-
мовая ветвь «За вклад в развитие 
кинематографа» Международного 
Каннского кинофестиваля (2019).

6 мая 2017 года Ален 
Делон объявил о завер-
шении своей актерской 
карьеры.

В последние годы 
жизни он жил затвор-
ником, практически не 
появляясь в обществе. 
Актер резко ограничил 
круг своего общения, 
регулярно звонил толь-
ко Бриджит Бардо. В 
июне 2019 года Делон 
перенес инсульт, спро-
воцировавший болезнь 
Альцгеймера. В авгу-
сте 2019 года он про-
ходил реабилитацию 
в швейцарской клини-
ке. В 2021 году в интер-
вью Paris Match Делон 
высказался в поддерж-
ку эвтаназии, назвав 
ее «самой логичной и 
естественной».

В июле прошлого 
года наша газета напе-
чатала одно из послед-
них интервью актера. 
«Жизнь для меня боль-
ше не имеет значения, – 
сказал Делон. – Я мно-
гое пережил и много 
чего повидал, но глав-
ная проблема – я нена-
вижу нынешнюю эпо-
ху в истории Франции, 
меня от нее тошнит. Все 
фальшиво, все искаже-
но, нет уважения к до-
стойным людям, никто 
не держит слова, когда 
тебе что-то обещает… 
Я знаю, что покину этот 
мир без сожаления».

Он нас завораживал...
Французский актер Ален Делон, январь 2024 г. Genin Nicolas/ABACA/ТАСС

Губернатору Сахалинской области
В.И. Лимаренко

19 августа 2024 г.

Уважаемый Валерий Игоревич!

Мы поддерживаем восточную политику 
Президента России и предлагаем меры по 
ее совершенствованию в преддверии визи-
та В.В. Путина на Сахалин и Курилы. 

С 1995 г. мы настаивали на реабилита-
ции Дня Победы над Япони-
ей – важнейшего события для 
образования Сахалинской об-
ласти в составе России и ны-
нешних границ нашей страны 
на Дальнем Востоке. На терри-
тории нашей области прошли 
последние бои Второй миро-
вой войны.

С началом в 2022 г. Специ-
альной военной операции 
(СВО) сопредельная страна 
показала свое истинное лицо, 
избавила многих от иллюзий, 
включена в список недруже-
ственных государств. В июне 
2023 г. с одобрения админи-
страции Президента Россий-
ской Федерации был принят 
федеральный закон о праздно-
вании 3 сентября Дня Победы 
над Японией и окончания Вто-
рой мировой войны. 

Хотя этот день празднует-
ся на Дальнем Востоке с 1945 
года, его название сохране-
но в мемориалах и названи-
ях улиц, медалью «За Победу 
над Японией» награждены 1,8 
млн человек и она аналогична 
по статусу и исполнению ме-
дали «За победу над Германи-
ей», этот день так и не встал в 
стране в один ряд с Днем По-
беды над Германией и ее са-
теллитами.

В этой связи мы обратились в админи-
страцию Президента Российской Федера-
ции с предложениями о порядке праздно-
вания 79-й годовщины Победы над Япони-
ей. 

Администрация Президента Россий-
ской Федерации письмом №А26-15-
НО-84983291 от 15 августа 2024 г. отмети-
ла, что «победа СССР в войне с милитари-
стской Японией сыграла решающую роль 
в окончании Второй мировой войны и име-
ет большое историческое значение. Наша 

страна и ее Вооруженные силы славной по-
бедой на Дальнем Востоке в 1945 году сни-
скали почет и уважение потомков. Исходя 
из этого, важно организовать всенародное 
празднование годовщины Победы над ми-
литаристской Японией на самом высоком 
уровне, достойном тех, кто добыл эту По-
беду в тяжелых военных испытаниях».

С учетом этого просим Вас обратить-
ся к Президенту Российской Федерации с 
предложением провести комплекс соответ-
ствующих мероприятий (встречу с ветера-

нами, торжественное заседание, са-
лют и т.п.), подготовить и опубли-
ковать к 3 сентября 2024 года по-
здравление Президента Российской 
Федерации к гражданам страны, ве-
теранам с днем воинской славы Рос-
сийской Федерации – Днем Победы 
над Японией и окончания Второй 
мировой войны. 

Это будет способствовать повыше-
нию авторитета Президента среди 
дальневосточников, станет сигналом 
для продвижения общероссийского 
по сути праздника с регионального 
на федеральный уровень, что соот-
ветствует Стратегии национальной 
безопасности России и указам Пре-
зидента Российской Федерации о 
духовно-нравственных ценностях. 

Просим согласиться.
Приложение: копия письма адми-

нистрации Президента Российской 
Федерации №А26-15-НО-84983291 
от 15 августа 2024 г. – на 1 л.

З.В. ГЛЬОГОВЕР,
председатель Сахалинского об-

ластного совета ветеранов

С.А. ПОНОМАРЕВ,
член научного совета РВИО, член 

правления  
Сахалинского фонда культуры

Адреса для ответа:
sovetveteranovsakh@mail.ru

ponomarev-sa@yandex.ru

АДМИНИСТРАЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УПРАВЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ПО РАБОТЕ С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН 
И ОРГАНИЗАЦИЙ

ул. Ильинка, д. 23, Москва, Российская Федерация, 103132

15 августа 2024 г.

№ А26-15-НО-84983291
С.А. ПОНОМАРЕВУ   

Ваше электронное отправление на имя Руководителя 
Администрации Президента Российской Федерации А.Э. 
Вайно по вопросу празднования 79-й годовщины Победы 
над милитаристской Японией рассмотрено.

Благодарим Вас за активную гражданскую позицию и 
общественную работу по сохранению памяти о подвиге за-
щитников Отечества.

Победа СССР в войне с милитаристской Японией сыгра-
ла решающую роль в окончании Второй мировой войны и 
имеет большое историческое значение. Наша страна и ее 
Вооруженные силы славной победой на Дальнем Востоке в 
1945 году снискали почет и уважение потомков. Исходя из 
этого, важно организовать всенародное празднование го-
довщины Победы над милитаристской Японией на самом 
высоком уровне, достойном тех, кто добыл эту Победу в тя-
желых военных испытаниях.

Ваши предложения будут учтены при принятии решения.

А. КЛЕНИН,
Зам. начальника департамента рассмотрения жалоб 

 и правовой работы

Запад  
заблокировал 

председательство 
России  

в Арктическом  
совете

Как сообщил помощник 
президента РФ Н.П. Па-
трушев, курирующий во-
просы национальной мор-
ской политики, Вашингтон 
и его союзники фактически 
заблокировали председа-
тельство нашей страны в 
Арктическом совете.

Россия всегда стреми-
лась к конструктивному 
взаимодействию с аркти-
ческими государствами, 
была готова к совместной 
работе по решению эко-
номических, экологиче-
ских, социальных и науч-
но-технологических задач 
освоения Арктики, отме-
тил Н.П. Патрушев. Основ-
ной площадкой для диа-
лога был Арктический со-
вет, в котором наша стра-
на председательствовала 
в 2021–2023 годы, пред-
ложив конструктивную по-
вестку совместных меро-
приятий.

Основной задачей пред-
седательства России в Ар-
ктическом совете было 
развитие региона на осно-
ве баланса экономических, 
экологических и социаль-
ных факторов, отметил 
он. Но США и их союзники 
фактически заблокировали 
председательство России 
в Арктическом совете.

«Вместе с тем, мы готовы 
возобновить диалог и кон-
структивное взаимодей-
ствие и сотрудничество 
с арктическими государ-
ствами в интересах мирно-
го освоения Арктики на ос-
нове уважения наших на-
циональных интересов», – 
отметил Н.П. Патрушев.

Берлин передал 
Киеву новую  

партию оружия
Германия передала Укра-

ине зенитно-ракетный 
комплекс IRIS-T и 14 тыс. 
артиллерийских снарядов 
калибра 155 мм. Кроме 
того, Берлин передал Кие-
ву 10 беспилотных надво-
дных аппаратов, 26 разве-
дывательных беспилотни-
ков VECTOR с запчастями 
к ним, оборудование для 
обезвреживания взрывоо-
пасных предметов, шесть 
экскаваторов повышен-
ной проходимости и бро-
нированную ремонтно-э-
вакуационную машину 
Bergepanzer 2 с запчастя-
ми, 700 штурмовых вин-
товок Haenel MK 556, 240 
винтовок HLR 338 с 240 
тыс. снарядов, 50 винтовок 
CR 308 и 55 тыс. аптечек.

ПОСЛЕДНИЙ  
ШАНС?

Госсекретарь США Блинкен 
на встрече с президентом Из-
раиля Герцогом назвал пере-
говоры в Дохе, «возможно, по-
следним» шансом достичь со-
глашения о прекращении войны 
с ХАМАС.

«Это решающий момент, ве-
роятно, лучшая, а может быть и 
последняя возможность вернуть 
заложников домой, добиться 
прекращения огня и направить 
всех на лучший путь к прочному 
миру и безопасности. Пришло 
время всем сказать «да» и не ис-
кать оправданий, чтобы сказать 
«нет», – заявил Блинкен.

В свою очередь, президент 
Израиля Герцог возложил вину 
за неспособность достичь со-
глашения о прекращении огня и 
обмене заложников непосред-
ственно на ХАМАС.

Визит Блинкена в Израиль 
прошел после состоявшихся в 
конце прошлой недели в столи-
це Катара Дохе переговоров о 
прекращении огня в Газе и об-
мене израильских заложников 
на палестинских заключенных.

Тогда ХАМАС заявил, что Не-
таньяху «выдвинул новые усло-
вия и требования», которые под-
рывают возможность достигнуть 
соглашения. Движение уточни-
ло, что последнее предложение 
Израиля, в частности, включает 
его отказ от постоянного пре-
кращения огня в Газе и любого 
вывода войск из анклава.

«Мы возлагаем на Нетанья-
ху полную ответственность за 
срыв усилий посредников и со-
здание препятствий на пути до-
стижения соглашения», – отме-
тили в ХАМАС.

Подразделениями группировки во-
йск «Север» на Волчанском и Липцов-
ском направлениях нанесено пораже-
ние живой силе и технике 43-й механи-
зированной, 92-й штурмовой бригад 
ВСУ, 36-й бригады морской пехоты, 
15-го пограничного отряда в районах 
населенных пунктов Старица, Охри-
мовка и Волчанск Харьковской обла-
сти. Потери противника составили до 
170 военнослужащих, танк, две боевые 
машины пехоты, две боевые брониро-
ванные машины, два автомобиля, 152-
мм гаубица Д-20, 122-мм самоходная 
артиллерийская установка «Гвозди-
ка», две 122-мм гаубицы Д-30, 122-мм 
боевая машина РСЗО «Град». Уничто-
жен склад беспилотных летательных 
аппаратов.

Подразделения группировки войск 
«Запад» заняли более выгодные ру-
бежи и позиции, нанесли поражение 
формированиям 43-й, 63-й, 67-й, 69-й 
механизированных бригад ВСУ, 1-й 
бригады нацгвардии в районах насе-
ленных пунктов Глушковка Харьков-
ской области, Невское, Стельмахов-
ка Луганской Народной Республики, 
Григоровка и Торское Донецкой На-
родной Республики. Отражены две 
контратаки штурмовых групп 63-й ме-
ханизированной бригады ВСУ и 117-
й бригады теробороны. Противник 
потерял до 535 военнослужащих, два 
танка, три боевые машины пехоты, 
семь боевых бронированных машин 
«Казак», пять пикапов, 155-мм гауби-
цу М198 производства США, 152-мм 
самоходную артиллерийскую установ-
ку «Акация», 122-мм самоходную ар-
тиллерийскую установку «Гвоздика». 
Также уничтожены семь складов бое-
припасов.

Подразделения Южной группиров-
ки войск улучшили тактическое поло-
жение, освободили железнодорожную 
станцию Выемка Донецкой Народной 
Республики и нанесли поражение жи-
вой силе и технике 24-й, 72-й механи-
зированных, 27-й реактивно-артил-
лерийской, 72-й десантно-штурмовой 

бригад ВСУ, а также 116-й бригады те-
робороны в районах населенных пун-
ктов Константиновка, Часов Яр, Ели-
заветовка, Кучеров Яр и Разлив До-
нецкой Народной Республики. ВСУ 
потеряли до 570 военнослужащих и 
шесть автомобилей. Кроме того, в 
ходе контрбатарейной борьбы пора-
жены 155-мм самоходная артиллерий-
ская установка Krab польского произ-
водства, 155-мм гаубицы М777 и М198 
производства США, две 155-мм гау-
бицы FH-70 производства Британии, 
152-мм гаубица Д-20, две 122-мм гау-
бицы Д-30.

Подразделениями группировки во-
йск «Центр» в результате активных 
действий освобожден один из круп-
ных населенных пунктов дзержин-
ской агломерации Артёмово Донец-
кой Народной Республики. Нанесено 
поражение формированиям 47-й ме-
ханизированной, 95-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ, 109-й бригады те-
робороны в районах населенных пун-
ктов Розовка, Дружба, Новгородское 
и Птичье Донецкой Народной Респу-
блики. Отражены восемь контратак 
подразделений 53-й, 150-й механи-
зированных, 68-й егерской, 142-й пе-
хотной бригад ВСУ, 14-й и 15-й бри-
гад нацгвардии и штурмовой бригады 
«Лють» национальной полиции Укра-
ины. Потери противника составили 
более 495 военнослужащих, два танка, 
боевая бронированная машина «Ка-
зак», четыре автомобиля, 152-мм са-
моходная артиллерийская установка 

«Акация», 152-мм гаубица «Мста-Б», 
152-мм пушка «Гиацинт-Б», 122-мм га-
убица Д-30.

Подразделения группировки войск 
«Восток» нанесли поражение живой 
силе и технике 72-й механизирован-
ной, 58-й мотопехотной бригад ВСУ, 
106-й и 125-й бригад теробороны в 
районах населенных пунктов Угле-
дар, Пречистовка, Великая Новосел-
ка Донецкой Народной Республи-
ки и Долинка Запорожской области. 
ВСУ потеряли до 90 военнослужа-
щих, три автомобиля, 155-мм самоход-
ную артиллерийскую установку «Бог-
дана», 152-мм гаубицу Д-30, три стан-
ции радиоэлектронной борьбы «Буко-
вель-AD». Уничтожены три полевых 
склада боеприпасов.

Подразделениями группировки во-
йск «Днепр» нанесено поражение 
формированиям 65-й механизирован-
ной, 128-й горно-штурмовой бригад 
ВСУ, 39-й бригады береговой оборо-
ны в районах населенных пунктов Но-
воданиловка, Каменское Запорож-
ской области и Тягинка Херсонской 
области. Потери ВСУ составили до 75 
военнослужащих, пять автомобилей, 
155-мм гаубица М777 производства 
США, 122-мм гаубица Д-30. Уничто-
жен склад боеприпасов.

Оперативно-тактической авиаци-
ей, беспилотными летательными ап-
паратами, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск Воору-
женных Сил Российской Федерации 
поражены скопления живой силы и 

военной техники противника в 147 
районах.

Средствами противовоздушной 
обороны сбиты: управляемая авиа-
ционная бомба Hammer производ-
ства Франции, 26 реактивных снаря-
дов HIMARS производства США и 49 
беспилотных летательных аппаратов.

Всего с начала проведения специаль-
ной военной операции уничтожены: 
639 самолетов, 282 вертолета, 30 161 
беспилотный летательный аппарат, 
575 зенитных ракетных комплексов, 
17 340 танков и других боевых брони-
рованных машин, 1412 боевых машин 
реактивных систем залпового огня, 13 
415 орудий полевой артиллерии и ми-
нометов, 24 919 единиц специальной 
военной автомобильной техники.

q q q 
Вооруженные Силы продолжают 

отражать попытку вторжения ВСУ на 
территорию Российской Федерации.

Подразделения группировки войск 
«Север» при поддержке армейской 
авиации и огня артиллерии ведут раз-
ведывательно-поисковые действия по 
выявлению и уничтожению в лесных 
массивах диверсионных групп против-
ника, пытавшихся проникнуть вглубь 
российской территории, южнее насе-
ленных пунктов Скрылевка и Шепту-
ховка.

Отражены атаки штурмовых групп 
противника в направлении населен-
ных пунктов Ольговка, Русское и Чер-
касское Поречное. В результате ВСУ 

потеряли танк, боевую машину пехо-
ты, две боевые бронированные маши-
ны и более 25 человек, четыре воен-
нослужащих ВСУ взяты в плен.

Ударами авиации, огнем артилле-
рии и действиями обороняющихся во-
йск нанесено поражение скоплениям 
живой силы и техники 22-й, 61-й, 115-
й механизированных и 80-й десант-
но-штурмовой бригад ВСУ в районах 
населенных пунктов Борки, Богданов-
ка, Вишневка, Викторовка, Косица, 
Любимовка, Меловой, Снагость, за-
паднее Мартыновки и юго-восточнее 
Коренево.

Оперативно-тактической авиаци-
ей нанесены удары по районам сосре-
доточения личного состава и военной 
техники резервов 82-й десантно-штур-
мовой бригады, 103-й и 129-й бригад 
теробороны ВСУ в районах населен-
ных пунктов Басовка, Ворожба, Кру-
жок, Мирополье, Новая Сечь и Садки 
Сумской области.

За сутки потери ВСУ составили бо-
лее 330 военнослужащих и 27 единиц 
бронетехники, в том числе четыре тан-
ка, боевая машина пехоты, три броне-
транспортера, 19 боевых бронирован-
ных машин, а также восемь автомоби-
лей, два артиллерийских орудия и три 
миномета.

Всего за время боевых действий на 
Курском направлении противник по-
терял до 3800 военнослужащих, 54 
танка, 26 боевых машин пехоты, 48 
бронетранспортеров, 281 боевую бро-
нированную машину, 123 автомоби-
ля, 27 артиллерийских орудий, пять 
установок зенитных ракетных ком-
плексов, семь пусковых установок ре-
активных систем залпового огня, в 
том числе три РСЗО HIMARS и одну 
MLRS, пять станций радиоэлектрон-
ной борьбы, а также четыре единицы 
инженерной техники, в том числе две 
инженерные машины разграждения и 
одну установку разминирования УР-
77.

Операция по уничтожению форми-
рований ВСУ продолжается.

Российские военнослужащие во время штурма позиций противника в зоне проведения специ-
альной военной операции. 

Александр Река/ТАСС

Сахалинцы пишут губернатору

В честь славной победы  
на Дальнем Востоке

УДАРЫ СВО  
СТАНОВЯТСЯ СИЛЬНЕЕ

Минобороны России сообщает
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18 августа стартовал 9-й 
Всероссийский турнир по 
мини-футболу на призы 
СК КПРФ «Таланты Рос-
сии». В турнире участву-
ют 30 команд со всей 
страны. В церемонии от-
крытия приняли участие 
Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. ЗЮГАНОВ и первый 
заместитель Председате-
ля Государственной думы 
И.И. МЕЛЬНИКОВ.

В мероприятии также при-
няли участие член Президи-
ума ЦК КПРФ М.В. Дробот, 
секретарь ЦК КПРФ А.А. 
Ющенко, депутаты Госдумы 
и Мосгордумы, а также кан-
дидаты-коммунисты.

Во время церемонии от-
крытия, поприветствовав 
присутствующих, Геннадий 
Андреевич коснулся исто-
рии команды КПРФ по ми-
ни-футболу:

– Здравствуйте, доро-
гие друзья! Гордостью Ком-
партии России является ми-
ни-футбольный клуб. Ему 
уже 21 год. Вместе с Ива-
ном Ивановичем Мельнико-
вым и его сыном мы прово-
дили первые любительские 

турниры по мини-футбо-
лу на первенство Государ-
ственной думы. После этого 
мы решили создать настоя-
щий развернутый клуб, в ко-
тором нашло бы отражение 
все лучшее, что было в на-
шей истории, в том числе – 
в великом советском спорте.

Мы уже девятый год про-
водим такие турниры по ми-
ни-футболу, куда съезжа-
ются лучшие команды стра-
ны. В этот раз в турнире уча-
ствуют 30 команд. Уже с 8 
утра на трех площадках идут 
игры. Наша команда за эти 
годы добилась выдающих-
ся результатов: она состоит 
в суперлиге, дважды чемпи-
он России и вице-чемпион. 
Клуб «КПРФ» входит в трой-
ку лучших команд Европы. 
Выступая на чемпионате Ев-
ропы, мы проиграли в фина-
ле «Барселоне» и только по 
пенальти.

В целом мы очень доволь-
ны, что клуб «КПРФ» собрал 
вокруг себя целый ряд дет-
ских и женских движений. 
Например, в моем родном 
университете есть женская 
команда по мини-футболу, 
которая стала чемпионом 
среди вузов.

Также у нас есть коман-
да «Красная гвардия», в выс-

шей лиге играет команда 
«КПРФ-2» – они шестикрат-
ный чемпион страны, в этом 
году стали «золотыми». Кро-
ме этого, у нас великолепные 
шахматисты – мы выиграли 
золотой кубок страны и ста-
ли чемпионами в командном 
зачете.

У нас великолепные бор-
цы, гимнасты и очень инте-
ресные волейболисты. На 
открытом чемпионате стра-
ны по волейболу, в котором 
участвуют по 300–400 ко-
манд, клуб «КПРФ» входит в 
тройку лучших.

Я только что вернулся из 
родного Орла, там прово-
дится кубок в мою честь. 
Приезжали лучшие коман-
ды, вице-президент Федера-
ции волейбола России. Мы 
там с губернатором Андреем 
Клычковым отстроили класс-
ный манеж, где играют сразу 
шесть команд.

На мой взгляд, сегодня 
спорт помогает и укреплять 
здоровье, и побеждать. В 
здоровом теле – здоровый 
дух! Я очень горд тем, что 
пример наших спортсменов 
стал заразительным для мно-
гих наших друзей. Китайские 
товарищи приглашают нас 
на соревнования к себе, мы 
играли с командой в столи-

це Белоруссии Минске. Сей-
час состоится парад, в кото-
ром участвуют 30 команд, и 
вы сами убедитесь, насколь-
ко это интересно, здорово и 
ярко.

Первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, 
президент спортклуба И.И. 
МЕЛЬНИКОВ также про-
комментировал мероприя-
тие:

– Геннадий Андреевич все 
правильно сказал, я толь-
ко хочу добавить, что у нас 
ежегодно много лет как пол-
ноправный участник турнира 
в играх принимает участие 
команда из ДНР. Можете 
поговорить с ребятами: они 
всем довольны!

Играющий тренер коман-
ды «КПРФ-ДНР» Алексей 
БАКУЛИН:

– Сезон 2023–24 после 
коронавируса отыграли хо-
рошо. Понятно, что часть 
молодежи из региона вые-
хала, но последний год си-
туация стала исправляться, 
и есть надежда на восста-
новление спорта в Донецке 
и республике в целом. Бла-
годаря турниру «Таланты 
России» у ребят появилась 
возможность заниматься 
спортом.

После выступления Г.А. Зю-
ганова и И.И. Мельникова со-
стоялась церемония тради-
ционного фотографирования 
всех участников турнира.

q q q 
Напомним, Спортивный 

клуб КПРФ был создан в 
2003 году после победы в 
любительском турнире по-
литических партий. Сегодня 
это один из флагманов рос-
сийского и международного 
футзала.

МФК КПРФ является дву-
кратным чемпионом России 
(2020 и 2023 гг.), вице-чем-
пионом России 2019 и 2022 
гг., обладателем бронзо-
вых наград Лиги Чемпионов 
УЕФА сезона 2019/2020.

Молодежная команда 
«КПРФ-2» – самый титуло-
ванный клуб Высшей лиги, 
действующий шестикратный 
чемпион Высшей лиги (2017, 
2018, 2021, 2022, 2023, 2024 
гг.).

В структуре клуба есть так-
же юношеский состав, жен-
ская команда в Орле, две ба-
зовые детские секции в Мо-
скве и на Урале и несколько 
секций-партнеров по стране.

Хорошей традицией стал 
ежегодный Всероссийский 
турнир по мини-футболу 
«Таланты России» среди ре-
гиональных команд КПРФ, 
которых насчитывается уже 
более ста. Многие являются 
чемпионами своих районов, 
городов, областей.

Победители турнира в 
предыдущие годы:

2015 – Тюмень; 2016 – Ли-
пецк; 2017 – Москва; 2018 
– Вологда; 2019 – Казань; 
2020 – не проводился из-за 
пандемии; 2021 – Казань; 
2022 – Тюмень, 2023 – Но-
восибирск.

Планируется, что в нынеш-
нем 9-м турнире примут уча-
стие 30 наиболее подготов-
ленных коллективов.

Представлена широкая 
география страны: Донец-
кая Народная Республи-
ка, Каменск-Уральский, Ар-
хангельск, Владимир, Омск, 
Ярославль (Рыбинск), Севе-
родвинск, Оренбург, Томск, 
Ижевск, Калининград, Са-
мара, Серпухов, Казань, Ко-
строма, Ленинградская об-
ласть, Новосибирск, Сара-
тов, Тыва, Тула, Липецк, Тю-
мень, Березники (Пермь), 
Вологда, Коломна, Мордо-
вия, Курск, Тверь, Башкирия, 
Климовск. 
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МФК КПРФ является двукратным чемпионом России (2020 и 2023 гг.), вице-чем-
пионом России 2019 и 2022 годов, обладателем бронзовых наград Лиги Чемпионов 
УЕФА сезона 2019/2020.

Молодежная команда «КПРФ-2» – самый титулованный клуб Высшей лиги, дей-
ствующий шестикратный чемпион Высшей лиги (2017, 2018, 2021, 2022, 2023, 2024 гг.).

В IX Всероссийском турнире по мини-футболу на призы Спортклуба КПРФ «Та-
ланты России» принимают участие 30 команд со всей страны.

В.Ю. КАТАСОНОВ, профессор: Как повышать пенсии?

НЕ НА ПРОЦЕНТЫ,  
А В РАЗЫ

Пожилые люди очень часто вынуж-
дены работать, чтобы свести концы с 
концами. Но не все. О них авторы пен-
сионной реформы «забыли».

Трудовым потенциалом России приня-
то считать все население страны за вы-
четом детей в возрасте до 15 лет. Остав-
шаяся часть населения, в свою очередь, 
делится на две части: 1) граждане трудо-
способного возраста; 2) граждане в воз-
расте выше трудоспособного.

Какая-то часть граждан трудоспособ-
ного возраста может не участвовать в 
экономической деятельности по разным 
причинам – как уважительным, так и не 
очень.

Граждане в возрасте выше трудоспо-
собного – пенсионеры. Возраст выхо-
да на пенсию для мужчин до недавнего 
времени был 60 лет, для женщин – 55 лет. 
После пенсионной реформы он был по-
вышен до 65 у мужчин и 60 лет у жен-
щин. Но не сразу, а поэтапно. В 2024 
году пенсионный возраст составляет у 
мужчин 63 года, у женщин – 58 лет.

По данным Социального фонда Рос-
сии, на 1 января 2024 года общее число 
пенсионеров в стране составило 41,075 
млн человек (уменьшение на 700 тысяч 
за год). В том числе пенсионеров по воз-
расту (старости) было 33,380 млн чело-
век.

Другие пенсионеры – получатели пен-
сий по инвалидности, потере кормиль-
ца, социальных пенсий. Численность 
населения страны на 1 января нынеш-
него года, по данным Росстата, состави-
ла 146,151 млн человек. Таким образом, 
доля пенсионеров по возрасту составила 
22,8% всего населения страны.

Интересно сопоставить Россию с дру-
гими странами по доле в населении той 
его части, которая имеет возраст выше 
трудоспособного («пенсионеры по ста-
рости»).

Сопоставления затруднены по той 
причине, что возраст выхода человека 
на пенсию в разных странах существен-
но варьирует. У Всемирного банка есть 
база данных по такому показателю, как 
доля в общей численности жителей стра-
ны лиц в возрасте от 65 лет и старше.

Эту долю условно можно считать до-
лей «пенсионеров» в общей численности 
населения. Есть там информация и по 
России. Причем за достаточно длитель-
ный период – с 1960 по 2023 гг.

В 1960 году доля «пенсионеров» (лиц 
от 65 лет) в России равнялась 6%. Затем 
она постепенно возрастала, достигнув в 
1980 году 10%. На этом уровне показа-
тель держался до конца существования 
СССР. В 1992 году в Российской Феде-
рации этот показатель равнялся 11%. К 
2011 году он вырос до 13%. А в 2023 году 
уже равнялся 16%. Явная тенденция к 
росту.

Согласно подсчетам Всемирного бан-
ка, средний по миру показатель доли 
«пенсионеров» в прошлом году составил 
10%. На одном полюсе находятся стра-
ны с очень низким показателем, равным 
2%. Это почти исключительно страны 
третьего мира – такие как Чад, Нигер, 
Бурунди, Уганда и др.

Есть и сравнительно благополучные – 
Катар, ОАЭ. На другом полюсе – страны 
с очень высоким значением. У Финлян-
дии и Италии доля «пенсионеров» в на-
селении составила 24%, у Японии – 30%, 
у Монако – 36%. Существенно выше 
среднемирового показатель у США и 
Китая – соответственно 18% и 14%.

Итак, Россия относится к группе с вы-
сокой долей «пенсионеров», причем эта 
доля у нее имеет тенденцию к росту. Ме-
няется пропорция между численностью 
населения трудоспособного возраста 
(15−64 года) и численностью населения, 
относимого к «пенсионерам» (от 65 лет 
и старше). Если в 1960 году пропорция 
была (округленно) 10:1, то в 1992 году 
она уже равнялась 6:1, а в 2023 году была 
4:1.

При такой тенденции, безусловно, ак-
туальной становится задача активиза-
ции трудового потенциала, заложенного 
в той части населения, которую мы на-
зываем «пенсионерами». Путем вовле-
чения в экономическую деятельность на 
условиях частичной или полной занято-
сти.

По данным Социального фонда Рос-
сии, на 1 июля 2024 года работающих 
пенсионеров в стране было из них 7 млн 
831 тыс. А неработающих – 33 млн 223 
тыс. (учитываются все категории пенси-
онеров, не только пенсионеров по воз-
расту). Доля работающих пенсионеров 
– 19,06%.

В армии работающих пенсионеров ос-
новная часть приходится на пенсионе-
ров по возрасту (85%). Далее следуют 

пенсионеры по инвалидности (8,7%). 
Остальные – пенсионеры социальные и 
по потере кормильца.

Примечательно, что за последние годы 
число работающих пенсионеров имело 
тенденцию к сокращению.

По состоянию на 1 января 2015 года 
показатель составлял 14,9 млн человек. 
На 1 января 2016 года их число достиг-
ло 15,3 млн человек. А через год произо-
шел резкий обвал – до 9,9 млн человек. И 
далее численность работающих пенсио-
неров продолжала снижаться. На сегод-
няшний день численность армии работа-
ющих пенсионеров уменьшилась в два 
раза по сравнению с максимумом сере-
дины прошлого десятилетия.

Некоторые эксперты и чиновники 
утверждают, что даже нынешний про-
цент работающих пенсионеров остает-
ся высоким (без малого 20 процентов). 
Одни на этом акцентируют внимание, 
считая, что пенсионеры вынуждены тру-
диться из-за крайне скудных пенсий. И 
что размеры пенсий надо повышать в 
разы.

Спору нет. Пенсии низкие. Вот, на-
пример, данные ОЭСР по размерам пен-
сий на сегодняшний день в процентах от 
средней заработной платы по 40 странам 
мира.

По России примерно треть от сред-
ней заработной платы (для мужчин – 
38,8%; для женщин – 32,9%). Приме-
чательно, что в Турции, Нидерландах, 
Индии показатель находится пример-
но на уровне 100%. Более 90% в таких 
странах, как Австрия, Португалия, Ита-
лия. В США – 49,1%. В Китае – 83% для 
мужчин и 71,3% для женщин. В рейтин-
ге ОЭСР Россия находится на четвертом 
месте снизу. Самый низкий показатель – 
у ЮАР (17,1%).

В расчет, конечно, надо принимать не 
только относительный уровень пенсий 
от средней зарплаты. Ведь абсолютные 
размеры зарплат по странам варьируют, 
причем не на проценты, а в разы, а ино-
гда и на порядок. Тут наши пенсии в аб-
солютном выражении также в конце рей-
тингов. ОЭСР сделала оценки величины 
пенсий в отдельных странах в долларах 
США (с учетом паритета покупательной 
способности валют). И оказывается, что 
в долларовом выражении средняя вели-
чина пенсии в той же ЮАР примерно в 
полтора раза выше, чем в России.

Итак, повышать пенсии в России надо 
не на проценты, а в разы. Это может сни-
зить желание части пенсионеров рабо-
тать. Но только части. Желание трудить-
ся обусловлено не только материаль-
ными соображениями. Не буду сейчас 
касаться этой важной темы о роли нема-
териальных факторов в жизни человека 
вообще и пенсионера в особенности.

Еще одним аргументом в пользу того, 
что, мол, снижение процента работаю-
щих пенсионеров в России – «прогрес-
сивная тенденция», является ссылка на 
пример некоторых стран. В ФРГ лишь 
3% трудоспособного населения реша-
ют остаться на работе, достигнув пенси-
онного возраста, который составляет 65 

лет. В Италии, Австрии и Бельгии этот 
показатель составляет и вовсе 1%.

Но есть европейские страны, где тру-
довой деятельностью занимается гораз-
до большая часть пенсионеров. Напри-
мер, в Дании, где пенсии не сравнить с 
российскими, доля работающих пенсио-
неров (там возраст выхода на пенсию – 
65 лет) составляет 9%.

Зачем нам надо ориентироваться на 
Италию или Бельгию? Когда есть другие 
ориентиры с совершенно другими по-
казателями. Например, скандинавские 
страны, которые лидируют по числу ра-
ботающих пенсионеров. Так, в Швеции 
по достижении пенсионного возрас-
та продолжают работать 58% граждан. 

В Норвегии этот показатель составляет 
33%.

Да и Соединенные Штаты, у которых 
средняя величина пенсии, рассчитан-
ная по паритету покупательной способ-
ности, примерно в три с половиной раза 
выше российской, находится примерно 
на одном с Россией уровне по доле рабо-
тающих пенсионеров. В последние годы 
она там держится на планке 20%.

Социологические опросы в России по-
казывают, что по разным причинам (как 
материального, так и нематериального 
характера) не менее половины пенсионе-
ров выражают желание и/или готовность 
трудиться. Некоторые опросы дают еще 
более высокий процент. См.: «Почти 80% 
людей старшего возраста хотят работать 
или подрабатывать – исследование».

Примечательно, что в указанной пу-
бликации отмечается, что многие ре-
спонденты пенсионного возраста при-
знавались, что они не только хотели бы 
работать. А фактически работали без 
официального оформления. Это лишний 
раз доказывает, что люди пенсионного 
возраста у нас и хотят, и могут работать. 
Проблема заключается в том, что актив-
ность наших уважаемых ветеранов труда 
имеет весьма невысокий кпд (коэффи-
циент полезного действия). Как с точки 
зрения размера получаемой ими оплаты 
труда, так и с точки зрения того вклада, 
который они создают в достижение об-
щегосударственных целей. Это тема от-
дельного большого разговора.

Трудовой потенциал, представленный 
людьми пенсионного возраста, исполь-
зуется очень слабо. России в условиях 
нынешней необъявленной Западом во-
йны необходима общая экономическая 
мобилизация. Которая, в свою очередь, 
требует мобилизации гигантской армии 
пенсионеров, готовых и способных тру-
диться на благо Родины.

P.S. Обращу внимание на то, что рань-
ше пенсию, назначаемую человеку, от-
работавшему положенный срок, называ-
ли «пенсией по труду», или «пенсией по 
возрасту». Теперь даже в официальных 
документах ее стали называть «пенсией 
по старости». Чья придумка? Намек на 
то, что получатель пенсии ни на что не 
годится? Видимо, кому-то очень не хо-
чется, чтобы ветераны трудились на бла-
го России.

По информации научного 
руководителя Гидрометцен-
тра России Романа Вильфан-
да, в ближайшие дни в неко-
торых регионах нашей стра-
ны температура воздуха по-
высится до 37–39 градусов.

На юге европейской Рос-
сии жара будет усиливаться. 
Если в понедельник темпера-

турный показатель составлял 
примерно 27–32 градуса, то 
во вторник ожидается даль-
нейший рост температуры – 
примерно на 2 градуса. 

В Ростовской области, 
Краснодарском крае и Став-
рополье воздух прогреется до 
35–37 градусов.

В Крыму и на Северном 

Кавказе в среду температура 
будет на 3–3,5 градуса выше 
климатической нормы и до-
стигнет 30–39 градусов. 

В Иркутской области темпе-
ратура составит около 35 гра-
дусов, в Тыве – до 37 граду-
сов, в Кемеровской области – 
27–29 градусов, в Хакасии – 
до 35, в Забайкалье до 25–30 

градусов в течение ближай-
ших дней.

В Новосибирской и Омской 
областях температура при-
ближается к климатической 
норме. Здесь прогнозируются 
комфортные 21–26 градусов. 

Теплая погода сохранится и 
в Алтайском крае – до 30 гра-
дусов.

Москва. Пенсионерка торгует вениками в переходе.
Владимир Веленгурин/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

В регионах прогнозируется жаркая погода

На призы Спортклуба КПРФ 9-й турнир по мини-футболу

На поля залов выходят  
команды талантов России 


